



► Los alcaldes René de la Vega, Isabel Valenzuela, Maximiliano Luksic, Paulina Bobadilla, Fares Jadue, Claudio Castro y Agustín Iglesias.

¿Nace una nueva asociación de municipios? Los acercamientos entre los alcaldes del sector norte de la RM

Una jornada municipal organizada en La Moneda, que contó con la presencia del Presidente Gabriel Boric y más de 200 alcaldes de país, se convirtió en una plataforma para que diversos ediles iniciaran conversaciones sobre coordinación institucional.

Maximiliano Estrada y Javiera Arriaza

En una jornada municipal organizada por la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere) del Ministerio del Interior, la mayoría de los alcaldes del país se reunió este martes en una capacitación que contó con la presencia del Presidente Gabriel Boric. Y más allá de las actividades programadas, el evento se convirtió en una plataforma para que diversos ediles iniciaran conversaciones sobre coordinación institucional.

Y ahí uno de los encuentros destacados fue el que protagonizaron los alcaldes de la zona norte de la Región Metropolitana en el Hotel San Francisco, donde discutieron la posibilidad de establecer una coordinación más formal, con la idea de crear una asociación de municipios. A la cita, convocada por Maximiliano Luksic (Ind.) de Huechuraba, asistieron Fares Jadue (PC) de Recoleta, Claudio Castro (Ind.) de Renca, Paulina Bobadilla (Ind.) de Quilicura, Agustín Iglesias (Ind.) de Independencia, René de la Vega (Ind.) de Conchalí, e Isabel Valenzuela (UDI), de Colina.

La reunión buscó sentar las bases para un

trabajo conjunto en temas clave como seguridad, salud y transporte. Además, se planteó la necesidad de adoptar una postura común frente a problemáticas compartidas, como la relación con las autopistas que atraviesan estas comunas y la creación de un sistema de información de seguridad.

Conocedores de la instancia cuentan que los alcaldes coincidieron en que esta coordinación permitiría articular esfuerzos que trasciendan las gestiones individuales. "Resulta fundamental reunirnos entre alcaldes de diversos mundos políticos, pero con dinámicas territoriales similares, para articular soluciones en temas prioritarios como espacios públicos y seguridad pública", comenta, por ejemplo, el jefe comunal de Renca.

En tanto, el alcalde de Recoleta, Fares Jadue, valora positivamente la instancia de diálogo y colaboración con sus pares. "Si hay algo que no podemos hacer los alcaldes es pensar que podemos resolver los problemas de la ciudad de manera aislada. Esta reunión nos permitió abordar problemáticas comunes, como la seguridad, las autopistas que atraviesan nuestras

comunales, la limpieza y el ornato, entre otras", explica. Además, destaca la necesidad de poder "generar alianzas, asociaciones y colaboraciones que puedan permitirnos a las comunas efectivamente enfrentar algunos problemas de forma común y robustecer la capacidad de respuesta hacia la ciudadanía", señalando temas clave como la compra de medicamentos.

Mientras que el edil de Independencia destaca la relevancia de la reunión como un hito para fortalecer la colaboración entre municipios, más allá de las diferencias. "La organización de una reunión de alcaldes de distintos colores políticos para conversar sobre problemáticas comunes es una gran noticia. Principalmente, el tema de la seguridad, que preocupa no solo a los alcaldes de la zona norte, sino a todos en Chile", señala, subrayando que esta instancia permite coordinar estrategias comunes y diseñar planes que superen los límites comunales, con el objetivo de construir un sector de la ciudad "más seguro, ordenado y tranquilo para las personas que allí residen".

PABLO VASQUEZ



► El Presidente Gabriel Boric, junto a varios ministros, encabeza el inicio de la Primera jornada de fortalecimiento integral de la institución municipal este martes 7 de enero.

Por su parte, el edil de Pudahuel se extiende y destaca el abanico de autoridades presentes en la reunión: “Fue un encuentro muy diverso en términos de realidades comunales. La idea es cómo los alcaldes de la zona norponiente de la ciudad, que compartimos problemáticas, podemos levantar temas, propuestas y exigencias para resolver las problemáticas que aquejan a nuestras comunas. Nos concentramos principalmente en seguridad y en cómo, a través de cuestiones compartidas como las autopistas, podemos entregar una mirada común y proponer soluciones desde los territorios”.

Este tipo de coordinaciones, en todo caso, no son nuevas y forman parte de una tendencia en las últimas semanas, donde se han suscitado al menos tres nuevos acuerdos de cooperación entre municipios, todos enfocados en temas de prevención y seguridad.

Jornada junto al Presidente
Dicho está: el encuentro anterior se dio en el marco de la primera jornada de fortalecimiento integral de la institución municipal, la cual contó con la participación de

más de 200 alcaldes y alcaldesas de comunas de todo Chile.

La instancia marcaba el inicio de dos jornadas de capacitación organizadas por la Subdere. En la ceremonia inaugural, llevada a cabo en La Moneda, intervinieron el Presidente Boric, la alcaldesa de Quinta Normal y presidenta de la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM), Karina Delfino; el alcalde de Zapallar y presidente de la Asociación de Municipalidades de Chile (Amuch), Gustavo Alessandri; y el alcalde de Pirque y presidente de la Asociación de Municipios Rurales (AMUR), Jaime Escudero.

La primera en hablar fue la jefa comunal de Quinta Normal, quien destacó la “transversalidad” de los municipios y valoró la instancia en donde se pueden plantear las “distintas dificultades que tenemos” comentó. “Desde los municipios nos toca escuchar, empatizar, y hacernos cargo de muchos muchos dolores. Y gestionar precisamente proyectos que pueden solucionar, o al menos en parte, los problemas de las personas que habitan nuestras comunas”, añadió.

“Quiero ser enfática en que nuestro rol es

preventivo y que a mediano y largo plazo lo que genera barrios mejores y más seguros son precisamente las políticas públicas que se enfocan en la prevención”, aseguró la alcaldesa.

Delfino prosiguió planteando que un tema fundamental que aqueja es la “demora excesiva” respecto la tramitación de ciertos proyectos de interés público.

“Una gestión eficiente y que dé respuesta de manera rápida a los problemas reales de las personas contribuye a que nuestros vecinos y vecinas vuelvan a creer que las cosas son posibles”, indicó, agregando que “por eso, urge que las tramitaciones de los proyectos se puedan realizar en plazos más acotados. Como dice la antigua frase, obras son amores y no buenas razones”.

Asimismo, la alcaldesa agradeció a distintas entidades del Estado, y además hizo un llamado al Congreso de avanzar en los proyectos de ley vinculados a los municipios, haciendo un guiño a la discusión de la reforma de pensiones, señalando que si la discusión la hubieran realizado los alcaldes, “el debate ya se hubiese resuelto”.

Por otro lado, el alcalde de Zapallar, Gustavo Alessandri, también agradeció la ins-

tancia y la oportunidad de reunirse. Comenzó su discurso señalando que “hoy vivimos la crisis más grande en seguridad. Y bien decía la alcaldesa, cómo sería un país donde los funcionarios de seguridad estén seguros con la municipalidad. Y les respondamos a la dirección de seguridad pública, cómo le exigimos hoy día a esos funcionarios que cumplan con su deber si no les tenemos un implemento de protección primero”.

“No hablemos de prevención, porque la prevención bien sabemos que la perdimos hace varios años. Cómo sería un país donde un auto, un móvil de la dirección de seguridad en un procedimiento pudiese cambiar rápidamente y traspasar de una comuna a otra, sin tener la burocracia hoy día que tenemos”, mencionó el jefe comunal.

El edil concordó con su par de Quinta Normal indicando que “la modernización del Estado no puede esperar más”. “Hoy nos gana el crimen organizado, el narcotráfico, la migración ilegal, los secuestros, los homicidios, el robo y el hurto son un chiste”, agregó.

“Con convicciones y cambios reales, de lo contrario, no salimos de esta crisis, que es la más grande de la historia y los municipios tenemos mucho que aportar porque administramos realidades”, afirmó el jefe comunal.

Jaime Escudero, en tanto, se refirió a las dificultades de los proyectos vinculados a los municipios. “Yo creo que eso refleja grandes desigualdades y todos los alcaldes rurales sabemos el dolor que eso significa porque muchas veces somos postergados porque, obviamente, imagínense en mi caso, una comuna rural de la Región Metropolitana de 40 mil habitantes, cruzamos el río Maipo y estoy con una comuna de 800 mil habitantes”, planteó.

A pesar de ello, el jefe comunal señaló que desde los municipios han dado muestras de “estar unidos”. “Pero eso no es capaz si no tuviéramos el compromiso de las autoridades que hoy día tenemos y gracias a eso también hemos podido salir adelante”, destacó. ●